

令和3年度 第1回ふるさと館運営協議会顛末

日 時：令和3年11月9日（火）午後3時00分～4時00分

場 所：飯山市ふるさと館 学習室

出席者：千坂経悦、望月 武、大日方良彰、田中好次各委員
松木教育長、桑原文化振興部長、事務局3名

欠席者：木原利幸委員

進 行：桑原部長

1 開 会

（部 長）令和3年度、第1回運営協議会を開会します。

2 あいさつ

（会 長）顔合わせは、ほぼ一年ぶり。コロナ禍ではあるが、子どもたちや地域の皆さんに向けたさまざまな事業が行われてきた。それを踏まえ、今後を共に考えていきましょう。

（教育長）学校にとって、ふるさと館の役割はとても大切。運営行事について協議していければと思う。

3 自己紹介

4 協議事項（進行：会長）

① 令和3年度10月末までの事業経過について

（事務局）資料に基づき説明

（会 長）質問等ありますか。

（会 長）斑尾山麓についての今の企画展は、シリーズ化を考えていますか？

（事務局）来年すぐは想定していないが、今回の展示により様々な資料や情報などが集まっているので、今後また紹介していきたい。

（会 長）斑尾山麓の宗教活動についてなど紹介して欲しい。

今年夏に開催された企画展「平和への願い」はどんな感じでしたか？

（事務局）企画展関連学習会として行った小林公民館長の講演会やギャラリートークなどが好評だった。丸山邦雄像の除幕式もあり、タイムリーな企画だったように思う。

（会 長）企画展「飯山線の旅」やその後の企画展などには、小中学生も見にきていますか？

（事務局）鉄道模型走行会などのイベントには、来てくれている。

展示そのものには、あまり来ない。

（会 長）子どもたちが地域を学ぶのはとても大切だと思う。（その意味では）展示が固いように感じる。もう少し柔らかい表現であれば子どもたちも学べるので

は。

(教育長) 常設展・企画展含め、ふるさと館全体についてだが、地域の歴史・文化の展示紹介に比べ、「理科的な要素」が非常に少ないと日頃から感じている。以前に関口先生など(理科分野)の先生がおられた頃はそういった企画展や展示などあったように思うが。年に1回くらいは理科・自然分野での企画展示もあると良いと思うが。

四季折々の変化に富んだ土地。この時期なら、千曲川の川霧など。そういった分野も大切なふるさと館の発信だと思う。

(会長) 高校生の課題研究にも館を活用してもらいながら、館としても、その研究テーマを取り入れて共に学ぶようなことも考えられるのでは。

学校や学校長の認識に、(学びを)学校の中ですべて収めよう、ということがみえる。外の力を借りながら、学校で持っているものも、外へ広げていく動きになっていけば良いと思う。

(委員) 入館者数の表の無料入館者というのは、友の会の会員も入っているのですね。

(事務局) そうです。

(委員) 秋に来館者が伸びてますね。

(事務局) 市外の学校の社会科見学や修学旅行など、遠くへ行くのではなく、県内でという昨今の状況により、逆に飯山へ来てくれている部分もある。企画展目当ての来館者も一定数見られる。

② 令和4年度ふるさと館運営・活動方針(案)及び事業計画(案)について

(事務局) 資料に基づき説明

(会長) 質問、その他、ありますか。

(委員) 皆さんに協力いただきながら、社会科副読本の作成が進められている。学校区が統合されていく中で、それぞれの地域の特徴や宝ものが一目でわかり、子どもたちがワクワクしながら手に取ってもらえるような副読本を目指している。刊行物ではなく、理科的なもの・歴史的なものなど、教育利用の学習カードを閉じたものにしたい。今後もぜひ協力をお願いしたい。

(会長) 本という形ではなく、カードですか？

(委員) 今、プリンターの性能も良いので、印刷したものを閉じる方式。そして常に情報を更新していけたら。

(会長) 面白い試みと思う。

(委員) 学校だけでなく、地域や公民館活動とも連携をとってすすめていく部分があるので、ふるさと館での事業に絡めていけると思う。

(委員) 関連して、企画展について。各地区学校区での特徴や特性を紹介して欲しい。例えば木島小で取り組んできた里いも作りなど。統合が進むと、その特徴が見えにくくなってくる。そこで副読本や企画展示が重要になってくる。地域の特徴を知らせ、残していくこと。そのためにさらに連携をとってすす

めていってもらいたい。

(会 長) 友の会会報誌「奥信濃文化」に今までやった企画展の内容を掲載しないのか？

(事務局) 一部掲載する場合もあるが、すべてではない。

(会 長) なるべく掲載し、資料としてファイリングしていったほうが良いと思うが。特に「飯山線の旅」のような写真の多いものは(必要)。

(委 員) 指定文化財が網羅された冊子「飯山市の文化財」、内容が古くなってきているので更新したほうが良いと思うが。学校の授業等での活用もあると思うので。それと同時に、地域のビューポイントの一覧も出してもらえれば地域の魅力の発信につながる。

(会 長) 以前に「飯山百景」というのもありましたね。

指定文化財については内容もずいぶん変わってきていると思う。少ないスタッフで大変だとは思いますが、これからもさまざまな取り組みをお願いしたい。

5 その他

6 閉 会

(部 長) それでは、これで第1回運営協議会を閉会します。本日はお忙しい中ありがとうございました。